てられました。

いまこそ「外交」 復権のとき

明石さんは国際文化会館の理事長を二〇〇九年から

高垣さんとは、

私が国連を退官した後、

国際文化会館

を辞されることになり、その後任として私に白羽の矢が立 明石 私の前任は東京三菱銀行の頭取を務めた高垣佑さん り組むなど大きな貢献をされましたが、ご病気で理事長職 でした。高垣理事長は国際文化会館の財政の立て直しに取 務められています。

名を連ねていました。その席で私は、

世界に紹介したい

あるいは世界が知りたい日本とは何か、という視点か

訳し、世界に紹介するという事業で、私も運営委員として 社会・文化分野で優れた日本人の著作を年間二冊選んで英 して同席していました。同ライブラリーは、政治・経済・ 事業の一つである「長銀国際ライブラリー」で運営委員と



頭 タ

国際文化会館理事長

明石康

聞き手・編集部

あかし やすし 1931 年生まれ。東京大学卒業、米バージニア大学大 学院修了。1957年から国際連合事務局に勤務し、事 務次長(広報、軍縮、人道問題)、事務総長特別代表(カ ンボジア暫定統治機構、旧ユーゴ問題担当)などを歴 任し、97年退官。広島平和研究所初代所長などを経て、 2009 年より現職に就き、本年 12 月退任予定。著書 『カンボジアPKO日記』『戦争と平和の谷間で』『国 際連合』、編著に『日本の立ち位置を考える』など多数。

てくださったのかもしれません。ら自由に選評を述べていましたので、そんな発言を評価し

国際文化会館と松本重治さんのこと

という考えに至り、国際文化会館が生まれるわけです。という考えに至り、国際文化会館が生まれるわけです。た人で、松本さんとはイェール大学の同窓生でした。二人日本は軍国主義化し、米国との戦争に向かっていきました。日本は軍国主義化し、米国との戦争に向かっていきました。日米が敵同士になるような関係には二度となりたくないという思いが二人には強くありました。そのためには、政府切るために率直に議論し、信頼関係を深めることが大切だ知るために率直に議論し、信頼関係を深めることが大切だ知るために率直に議論し、信頼関係を深めることが大切だ知るために率直に議論し、信頼関係を深めることが大切だり、国際の、国際文化会館が生まれるわけです。

いただき、懇切に教えていただきました。たところ、一介の学生である私を西片町のご自宅に招いていジェファソン専門家で、ぜひ教えを請いたいとお願いしファソンを取り上げたのですが、松本先生は日本で数少なファソンを取り上げたのですが、松本先生は日本で数少な

闊達な議論を、友好的な雰囲気で

受けて、やってみようと思ったのです。

明石 国際文化会館には内外から一流の知識人が集まり、――理事長に就任して重視されたことは何ですか。

明石

---明石さんは松本さんとはご面識があったのですか。

実は私は若い時分、大学の卒業論文でトマス・ジェ



(UNTAC) を指揮した明石氏 1人おいて左にシハヌ (明石康事務所提供)

Н

うことでしょう?

達に議論する。大事なのは、それが冷静かつ友好的な雰囲 時間を設けたい。 ん。 をすることが大事です。私は一方通行の講演会を好みませ 判に真摯に向き合い、しかし「お説拝聴」ではなく、 もちろんそのためには、聞く側の姿勢も問われます。批 一時間の講演であれば、最低でも三〇分、質疑応答の 国際的な場では、意見を堂々と述べ、闊

こちらの耳の痛いことも指摘するはずです。

私は日本のことをひたすら褒める人をあまり信用しませ ることがありました。それではいけない。人については、 本では時に独りよがりで極端な楽観論・悲観論が展開され **明石** ともすれば一部の「識者」と呼ばれる人も含め、

ん。真の友人であるならば、日本の良いところだけでなく、

るという精神があるので、その伝統をしっかりと引き継ぎ、

強化したいと考えました。財政的にそれほど豊かではない

のでマネジメントの課題もありましたが、二〇一二年に公

話し合える雰囲気づくりを大切にしました。またアジア・

プログラムの面では、ともかく良質な人が集い、率直に

益財団法人に移行しました。

アジア諸国、米国との交流拡大も図りました。

―「良質な人」「率直な議論」とは、具体的にはどうい

太平洋諸国の成長が著しい時代ゆえに、中国、韓国、

像力豊かでかつ現実的な発想が生まれる――そのような知ろんな意見が聞ける、多角的な議論もできる、そこから想気のなかで行われることです。国際文化会館に行けば、い

的風土をつくりたい、という思いがありました。

一一在任中の二○一二年には設立六○周年を迎えました。
 明石 いま述べたことを形にするべく、六回にわたる連続した。スピーカーとしてお呼びしたのは、日本から五百旗した。スピーカーとしてお呼びしたのは、日本から五百旗さん、中国から王緝思さん、韓国から韓昇洲さん、シンガさん、中国から王緝思さん、韓国から韓昇洲さん、シンガさん、中国から王緝思さん、韓国から韓昇洲さん、シンガでの知識人・思想家です。一人一人お名前を挙げませんが、討論者もまた然り。

物ですが、人間的にも明るいし、アイディアが豊富な方でけた方です。リー・クアンユー首相の右腕ともいうべき人う難しい会議を一○年かけてまとめられ、大きな賞賛を受らに駐米大使を務められました。国連では海洋法会議といけた方です。リー・クアンユー首和の右腕ともいうべき人というです。トミー・日本の欠点も指摘してくれる真の友人たちです。トミー・日本の欠点も指摘してくれる真の友人たちです。トミー・日本の欠点も指摘してくれる真の友人たちです。トミー・日本の大学です。

にまとめられ、『日本の立ち位置を考える』として岩波書はないでしょうか。なお、このシンポジウムでの議論は後日本を観察してくれる人こそ、迎え入れる価値があるので日本を観察してくれる人こそ、迎え入れる価値があるので日本を観察してくれる人こそ、迎え入れる価値があるのではないでしょうか。なお、このシンポジウムでの議論は後はないでしょうか。なお、このシンポジウムでの議論は後はないでしょうか。なお、このシンポジウムでの議論は後はないでしょうか。なお、このシンポジウムでの議論は後はないでしょうか。として岩波書にまとめられ、『日本の立ち位置を考える』として岩波書にませる。

若い人たちの対話を楽しむ

店から刊行されました。

明石 そのとおりで、私自身もいくつかの若者の国際交流明石 そのとおりで、私自身もいくつかの若者の国際交流に関わっています。国際文化会館の事業ではありませんが、一つは、高校生を対象とした「日本の次世代リーダー養成一つは、高校生を対象とした「日本の次世代リーダー養成一つは、高校生を対象とした「日本の次世代リーダー養成中県宗像市で合宿をします。元毎日新聞の加藤暁子さんが中県宗像市で合宿をします。元毎日新聞の加藤暁子さんが中県宗像市で合宿をします。元毎日新聞の加藤暁子さんが中県宗像市で合宿をします。元毎日新聞の加藤暁子さんが中県宗像市で合宿をします。元毎日本の大大ちの交流も重要です。

重鎮が、日本の高校生との対話を無上の楽しみとしているえましたが(笑)。しかし、齢九三を迎えるアジア政界のてくれました。首相ということで、お付きの方がだいぶ増回は無理かなと思っていたら、スケジュールを調整して来回は無理かなと思っていたら、スケジュールを調整して来ら政界を引退したマハティールさんが毎年参加していましら政界を引退したマハティールさんが毎年参加していまし

――こんなに嬉しいことはありません。

です。

プワークを中心とした半年間のプログラムです。大学生対象の「ユースフォーラム」にも参加します。こちらは三泊四日ですが、模擬国連ありディスカッションあらは三泊四日ですが、模擬国連ありディスカッションあらは三泊四日ですが、模擬国連ありディスカッションあらは三泊四日ですが、模擬国連ありディスカッションあらは三泊四日ですが、模擬国連ありでは、三回の国連協会が主催するではなく、最低五年の実務経験がある二○歳代、三○歳代の若手社会人が対象で、講演、スタディーツアー、グルーの若手社会人が対象で、講演、スタディーツアー、グルーの若手社会人が対象で、講演、スタディーツアー、グルーの若手社会人が対象で、講演、スタディーツァー、グルーの方法の関連協会が主催する。

明石 はじめから英語が上手な方もいらっしゃいますが、一一皆さん、英語でスムーズに意思疎通ができますか。 たの活躍に期待したいと思います。 ちの活躍に期待したいと思います。 一世界の重心となる こー世紀に入り、アジアの国際情勢は大きく変わり、か 二一世紀に入り、アジアの国際情勢は大きく変わり、か

たくない、そういうニーズがあれば、次第に上達するものます。知りたい、議論したい、わからなくて悔しい、負け私の講義後の質疑では、二〇〇人中、半分近い手が挙がり私の講義後の質疑では、二〇〇人中、半分近い手が挙がりれの講義後の質疑では、二〇〇人中、半分近い手が挙がりれの講義後の質疑では、日本人の高校生たズがあることです。高校生の会議では、日本人の高校生たズがあることです。

ありません。
自分を振り返って、私は秋田の田舎では特別な塾もなく、自分を振り返って、私は秋田の田舎では特別な塾もなく、自分を振り返って、私は秋田の田舎では特別な塾もなく、

いまこそ、「外交」復権のとき

国連に対する期等も大いに高まりました。の冷戦の終焉と、九〇年代前半は世界が高揚感にあふれ、の冷戦の終焉と、九〇年代前半は世界が高揚感にあふれ、し申し上げます。一九八九年のベルリンの壁崩壊、その後明石 国連に四〇年も勤務しましたので、その視点から少明石 国連に四〇年も勤務しました。

国連に対する期待も大いに高まりました。

私は一九九二年に、当時のブトロス・ガリ国連事務総長

い状況に置かれました。 い状況に置かれました。 の空爆をめぐって米国と対立するなど、厳しい大況に置かれました。 の空爆をめぐって米国と対立するなど、厳しい大況に置かれました。 の空爆をめぐって米国と対立するなど、厳しないは、 (NATO) の空爆をめぐって米国と対立するなど、厳しないは、 のおは旧ユーゴでは、国連は厳しい立場に立たされました。 もた。私は旧ユーゴでも活動しましたが、北大西洋条約機構た。 なは旧ユーゴでも活動しましたが、北大西洋条約機構た。 がいまでは、国連は厳しい立場に立たされました。 ないは、 のとです。自衛隊が初めて参加した でリアや旧ユーゴでも活動しましたが、北大西洋条約機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務総長特別代表として国連カンボジア暫定統治機構から事務に関する。

つもりです。

こうした問題に絶対の正解があるわけではありません
こうした問題に絶対の正解があるわけではありません
こうした問題に絶対の正解があるわけではありません

外交が困難に直面しています。米国には時々国連離れや孤明石 米国のトランプ政権の対応を見ても、現在は多国間

国際協調の時代は終わるのでしょうか。

プの政治家が登場しています。

いわゆる先進民主主義国においても、これまでにないタイではありません。ポピュリズムや過激な世論に押されて、る性格を有しています。しかも変容しているのは米国だけが、トランプ政権はこれまでの歴代政権とは明らかに異な立主義の現象が現れるので、初めての経験ではありません

た鄧小平の「知恵」を胸にとどめるべきでしょう。条約の締結四○周年ですが、尖閣問題を棚上げしようとし忘れてはならないし、それとともに、今年は日中平和友好す。われわれは一九三○年代に国際協調が破綻した帰結をめれば、その先に待ち受けるのはむき出しの競争と対立でめれば、その先に待ち受けるのはむき出しの競争と対立でしかしどのような困難にあっても、政府が国際協調を諦しかしどのような困難にあっても、政府が国際協調を諦

ただ、過去に学ぶことはできても、歴史がそのまま繰りただ、過去に学ぶことはできても、歴史がそのまま繰りがいし、それを支える市民社会を同時につくっていかねばないません。いまほど「外交」が困難で、しかし大切で、やりません。いまほど「外交」が困難で、しかし大切で、やりません。いまほど「外交」が困難で、しかし大切で、やりません。いまほど「外交」が困難で、しかし大切で、やりません。いまほど「外交」が困難で、しかし大切で、やりません。いまほど「外交」が困難で、しかし大切で、やりません。いまほど「外交」が困難で、しかし大切で、やりません。いまほど「外交」が困難で、しかし大切で、やりません。いまはないのではないでしょうか。●